

1713
2013

TRICENTENAIRE DU TRAITÉ D'UTRECHT

Quand la frontière paraît à Cervières



Escartons cédés au Duc de Savoie en 1713

Le Briançonnais commémore en 2013 le tricentenaire du Traité d'Utrecht. Signé par la plupart des pays européens, cet accord de paix mit fin à la Guerre de Succession d'Espagne, reconfigura un grand nombre de frontières... et changea le cours de l'histoire du Briançonnais.

Depuis des siècles, le Briançonnais s'étendait sur les deux versants des Alpes, réunissant au sein d'une même entité politique des vallées séparées par des montagnes... mais reliées par des cols. Ces territoires, français depuis 1349 et unis en une solide fédération appelée le **Grand Escarton**, ont été démembrés par le traité d'Utrecht.

En 1713, les hautes vallées de la Doire et du Cluson, au-delà du col du Montgenèvre, et de la Varaita, au sud du Queyras, sont cédées au Duché de Savoie. La frontière franco-savoyarde, jusqu'alors sise plus à l'est, est ramenée sur les crêtes. La haute Durance et le Queyras demeurent français. La scission du Briançonnais est à l'origine de mutations socio-économiques et paysagères. Cervières voit s'installer la frontière sur ses hauteurs. Délimitée par des bornes, celle-ci se concrétise par des taxes, des contrôles et des fortifications.

Après avoir remonté le temps jusqu'au Moyen Age, aux sources de cette unité par delà les sommets, nous vous proposons de découvrir les conséquences du traité d'Utrecht à Cervières ainsi que les témoins de cette histoire commune aux deux versants des montagnes.



■ **Léopold 1^{er}**
Roi d'Autriche et Empereur germanique

■ **Louis XIV**

■ **Victor Amédée II**
Duc de Savoie